

L'analyse sociale du cycle de vie : genèse et défis

Jean-Michel COUTURE Agroéconomiste Groupe AGECO Québec-Canada lien vers le diaporama

Résumé

Grâce à son caractère englobant, son approche systémique et sa méthodologie rigoureuse, l'Analyse cycle de vie (ACV) s'est imposée pour devenir aujourd'hui l'un des principaux outils d'évaluation environnementale des produits et des services. En vue de contribuer véritablement au développement durable de l'économie et des sociétés, cet outil se doit par ailleurs d'intégrer également le volet socioéconomique à son évaluation des impacts.

L'Initiative Cycle de Vie de Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE) œuvre depuis 2004 à cette intégration. Ces démarches ont mené à la publication en mai 2009 des Lignes directrices pour l'analyse sociale du cycle de vie des produits (AsCV). Ce document constitue un jalon important dans le développement de l'outil AsCV puisqu'il clarifie les règles devant présider à la réalisation de telles évaluations, mais tout en orientant la recherche vers les développements nécessaires en vue d'y parvenir, car malgré cette avancée méthodologique, le défi de l'opérationnalisation de l'outil AsCV demeure entier.

En se basant sur les lignes directrices, le Groupe AGÉCO travaille ainsi depuis 2009 à développer une approche permettant d'opérationnaliser l'AsCV en vue d'en faire un outil de diagnostic et d'aide à la décision lisible et utile pour les institutions publiques et les acteurs du marché. En s'appuyant sur des exemples de mandats réalisés et en cours, cette communication vise à décrire l'approche du Groupe AGÉCO en matière d'AsCV, en mettant en relief les réponses proposées aux questions rencontrées, mais aussi les défis qui restent à relever, notamment en regard à l'intégration des résultats à ceux de l'Analyse environnementale du cycle de vie (AeCV).